



チーム文花中 だより

墨田区立文花中学校
令和6年 7月1日(月)
〒131-0044 墨田区文花1-22-7
TEL : 03-3617-0264・0265
[http://www.sumida.ed.jp/
bunkachu/](http://www.sumida.ed.jp/bunkachu/)

読書で教養と読解力を身に付けよう

校長 遠藤 博則
6月24日朝礼講話

今日は、「読書で教養と読解力を身に付ける」ことをお話します。このお話の目的は、2つあります。1つめは「皆さんが将来生きる世界を豊かにする教養を読書で身に付けよう」ということ、2つめは「情報社会を生きるための読解力を読書で身に付けよう」ということです。

今回のお話の前半は、東京大学名誉教授で教育学が専門の佐藤学さんが、内外教育という雑誌の令和6年4月12日号に書かれた内容を参考にしています。

佐藤さんは「生成AIによって記憶と練習に基づく定型型作業はAIに取って代われ、人の仕事は創造性と探求と協同と価値判断に基づくものへと変容する。従って幅広い教養が求められるが、その基礎に読書の学びがある。」(太字遠藤)と書かれています。皆さんはChat GPTという言葉聞いたことがあるでしょうか？このChat GPTに代表される生成AIの発展はめざましく、現在は企業でも利用されるようになってきているそうです。また、生成AI以前のAI誕生から、人が求められる能力は佐藤さんが書かれているようなものに変容するだろうといろいろな方が著作等で発表され、皆さんが学んでいる現行の学習指導要領もこの考えに基づいています。皆さんも読書によって幅広い教養を身に付けてください。



後半は、PISA型読解力についてのお話です。PISAとはOECD(経済協力開発機構)による国際的な生徒の学習到達度調査のことです。PISAは読解力を「自らの目標を達成し、自らの知識と可能性を発達させ、効果的に社会に参加するために、書かれたテキストを理解し、利用し、熟考する能力。」と定義しています。次の文章は2018年の問題文です。対象は中3です。

ジャレド・ダイヤモンド新著「文明崩壊」は環境破壊による結末についての明らかな警告である。本書には自らの選択とそれが環境に与えた影響によって崩壊したいくつかの文明について書かれている。本書の中で最も気がかりな例が、ラパヌイ族である。

著書によるとラパヌイ島には西暦700年以降にポリネシア系の民族が移住してきたようだ。おそらく人口15,000人ほどの豊かな社会を築いていたという。彼らは有名なモアイ像を彫り、身近にあった天然資源を使ってその巨大なモアイ像を島のあちこちに運んでいた。1722年にヨーロッパ人が初めてラパヌイ島に上陸した時、モアイ像は残っていたが、森は消滅していた。人口は数千人に減少し、人々は必死で生き延びようとしていた。ダイヤモンド氏はラパヌイ族の人々は、耕作やその他の目的のために土地を切り開き、かつて島に生息していた多種多様な海の生物や地上の鳥を乱獲したと述べている。そして天然資源の減少によって内戦が起こり、ラパヌイ族の社会の崩壊につながったと推測している。

この素晴らしい著書から学べることは、過去に人間は全ての木を伐採し、生物を絶滅させるまで捕獲したことで、自分たちの環境を破壊するという選択をしていたということだ。楽観的なことに、著者は、現代の私たちは同じ過ちを繰り返さないという選択ができると述べている。本書は内容がよくまとまっており、環境問題を心配する方にはぜひ読んでいただきたい一冊である。

これをもとに「本書には、自らの選択とそれが環境に与えた影響によって崩壊したいくつかの文明について書かれている。」という文章は、事実または意見のどちらですか、という問題が出されました。OECDは皆さんが大人になるときはこのような読解力が必要になると考え出題したそうです。

さて、ではいつ読書すればいいでしょう。もちろん家やすき間時間でする読書も大切ですが、朝読書の時間や、授業中に教科書を読む時間がとても大切です。これらの時間を大切に「幅広い教養」と「読解力」を身に付けてください。

野外体験活動（1学年）

6月27日（木）・28日（金）に、1学年の野外体験活動がありました。今年度は箱根方面。「現状打破 協力し合って、仲を深め、より良い野外体験にしよう」という目標のもと心に残る体験活動になりました。

1日目は、天候に恵まれ、曇りの涼しい気候。予定より



早く宿舎に到着し、12時45分からオリエンテリングを行いました。オリエンテリングは、本格的なハイキングで、場所によっては登山しているようでしたが、生徒の皆さんが頑張っ

て16時10分に全班ゴールすることができました。終了後は体育館でレクリエーション。大いに盛り上がりました。

2日目はあいにくの雨。丸太の森までバスで移動し、20分歩いて飯ごう炊さん場所まで。なれない料理に悪戦苦闘でしたが、班のみんなで知恵を出し合って協力し、最後はおいしいカレーを作ることができました。



<7月の行事予定>

- 1日（月）安全指導、
⑤⑥職場体験事前指導（2年）
- 2日（火）職場体験始（2年）
- 4日（木）職場体験終（2年）
- 5日（金）⑥高校の先生の話聞く会（3年）
漢字検定、*すみだ環境の日
- 7日（日）都知事選（本校体育館が投票所）
- 8日（月）学年朝礼、⑥第1回進路説明会
- 10日（水）職員会議、ノー残業デー、
*すみだいじめ防止の日
- 11日（木）避難訓練
- 12日（金）各種委員会、中央委員会、⑥カット、
①人権尊重教室、⑤漢字コンテスト
- 15日（月）海の日
- 16日（火）生徒会朝礼
- 19日（金）③夏季休業日前日指導、④学年集会
⑤⑥美化活動、中Pパトロール
- 22日（月）三者面談始
- 23日（火）夏季補充教室始
- 25日（木）*すみだ家庭の日
- 29日（月）三者面談終、夏季補充教室終
- 30日（火）夏季水泳教室始（～8/5まで）

夜間バレーボール 大会準優勝！

6月8日（土）世田谷区立三宿中学校で、東京都夜間学級7校が集まり連合バレーボール大会が行われました。大健闘で準優勝に輝きました。詳しくは6月から広報のために作成している文花中NEWSを、右の二次元コードからごらんください。



インドネシア中村学園 (IU大学)との交流

5月29日（水）にインドネシアにある、私立中村学校の小学6年生12名・中学1年生1名と、本校1年生との国際交流が行なわれました。詳しくは上の二次元コードより文花中NEWSをごらんください。